
 
 

Verbale della Consulta della Mobilità Ciclistica 
e della Moderazione del Traffico 

 

Martedì 29 Agosto 2023 
Online su Google Meet 

 

ORDINE DEL GIORNO 

1. SEM23: organizzazione per eventi  
2. Nuova associazione in Consulta: presentazione  
3. Varie ed eventuali  

 

Presenti 

Diego Vezza (Fiab Torino Bike Pride - Presidente) 
Samuele Bavuso (Legambiente Metropolitano – Vice Presidente) 
Anna Biraghi (EcoBorgo Campidoglio) 
Giuseppe Moscardini (Fiab Torino Bici & Dintorni) 
Renato Bauducco (Pro Natura) 
Antonella Visintin (Ecopolis Nkoni) 
Mauro Bergamini (Fiab Torino Pedaliamo Insieme) 
Elia Silvestro (Legambiente GreenTo) 
Bianca Cibelli (Club Monopattini Torino) 
Benedetta Lanza (Laqup) 
Edoardo Melchiori (IMBA) 
Sebastian Andrei Cocan (Alter Polis) 
 

Mario Agnese (Fiab Torino Bici & Dintorni – No referente) 
Flavio Vallarelli (Legambiente Metropolitano – No referente) 
Fabrizio David (EcoBorgo Campidoglio – No referente) 
Andrea Griseri (Pro Natura – No referente) 
Riccardo Graziano (Pro Natura – No referente) 
 

Andrea John Dejanez (Giustizia Climatica) 
Gabriele Gandolfo (Giustizia Climatica) 
 
 

Assenti giustificati 
Referente Tteam 
Referente Molecola Legambiente 
Referente Amicinbici 
Referente Solco Aps 

 



Il Presidente Diego Vezza (Fiab Torino Bike Pride), preso atto del numero legale dei partecipanti (12 
associazioni presenti su 16) dichiara aperta la riunione. Si passa alla votazione del verbale della riunione 
del 25 Luglio 2023, inviata ai membri della Consulta: i presenti approvano all’unanimità il verbale. 
 
 

1. SEM23: organizzazione per eventi  
Il Presidente Diego Vezza (Fiab Torino Bike Pride), spiega che – come ogni anno – durante la SEM le 
associazioni sono molto attive su molti eventi, ognuna cura le proprie attività, ma il fatto di far parte di 
una Consulta garantisce un aiuto reciproco, nel caso sia necessario, anche per le attività delle altre 
associazioni. 
 

Si passa quindi in rassegna gli eventi più importanti 
 

16 settembre mattina (dalle 8 alle 12) – Parking Day 
Benedetta Lanza (Laqup) spiega che il Parking Day che si stava cercando di realizzare con gli studenti 
del Liceo Alfieri, purtroppo non si riuscirà ad organizzare 
Diego Vezza ricorda che nelle riunioni precedenti si discuteva di realizzare un Parking Day sul territorio 
della circoscrizione 2, ma ad oggi non è stata ancora svolta nessuna riunione “operativa”. Verifichiamo 
nei prossimi giorni se ci sono le condizioni (si pensa di sì) per realizzarlo 
 

16 settembre intera giornata – Velo Parade 
Flavio Vallarelli (Legambiente Metropolitano) spiega che già al mattino dalle ore 10 presso il 
Motovelodromo Fausto Coppi si svolgerà la “Special Bikes Show Turin”, con veicoli speciali a 4 ruote a 
pedali. 
La pedalata – che coinvolge molte realtà e associazioni – partirà sempre dal Motovelodromo alle ore 15, 
e durante il percorso sono previste tappe in cui ci saranno interventi con tematiche ambiente: 
1 tappa al Parco del Meisino (Tenani, presidente Consulta Verde, parlerà della Biodiversità) 
2 tappa via Cigliano (presso la sede di Giustizia Climatica) 
3 tappa Parco Dora (storia del parco e micromobilità) 
4 tappa Piazza Castello (Bavuso, Legambiente Metropolitano, città 30 e pedalata del 24/9 da Torino a 
Venaria) 
5 tappa Parco Valentino (verrà annunciato il prossimo Bike Pride) 
6 tappa Motovelodromo (giro di ringraziamento, Fiab Torino Bici e Dintorni consegnerà una targa al 
Motovelodromo) 
 

Durante il percorso parteciperanno anche Trash Express che effettueranno la consueta raccolta dei 
rifiuti 
 

20 settembre – Giretto d’Italia 
Si discute se mantenere le stesse postazioni degli anni precedenti, o se cambiarle in ottica delle nuove 
ciclabili realizzate recentemente. 
Dopo breve dibattito, si decide che è preferibile mantenere le stesse postazioni per poter apprezzare la 
variazione di passaggi da un anno all’altro. 
Pertanto, le postazioni dove verranno effettuai i conteggi saranno le seguenti 
-corso Francia angolo corso Principi d'Acaja 
-Lungo Dora Savona angolo corso Regio Parco 
-via Nizza angolo corso Marconi 
 

Sarebbe interessante aggiungere altre tappe, ma si precisa che ai fini della “gara”, per le grandi città sono 
consentiti solamente 3 check. Nel caso, però, ci fossero più persone disponibili, nessuno vieta di 
effettuare altri conteggi in altre postazioni che però figureranno “fuori competizione” 
 

24 settembre – pedalata da Torino alla Reggia di Venaria 
Il VicePresidente Samuele Bavuso (Legambiente Metropolitano) informa che la sua associazione, 
insieme con Fiab Torino Bici e Dintorni, stanno organizzando la pedalata cicloturistica che condurrà 
dal centro di Torino sino alla reggia di Venaria. 



La pedalata, del tutto simile a quella svolta l’anno scorso, è stata richiesta da una consigliera della 
circoscrizione 5, sono state invitate a partecipare tutte le altre circoscrizioni della città, e si informa che 
queste hanno tutte aderito. 
Oltre alla città di Torino è coinvolta anche la città di Venaria. 
Il VicePresidente chiede ai presenti se sia possibile utilizzare il logo della Consulta, anche se le 
associazioni coinvolte nell’organizzazione sono solamente due: si decide di utilizzare il logo ma 
inserendo la dicitura “con la partecipazione di” per chiarire che l’organizzazione è in capo agli altri 
soggetti. 
Renato Bauducco (Pro Natura) ritiene che il logo della Consulta debba essere inserito in ogni evento 
riguardante la ciclabilità, in modo da mettere in risalto tale organo, ancora troppo poco conosciuto, pur 
essendo un organo ufficiale del Consiglio Comunale. 
Mario Agnese (Fiab Torino Bici & Dintorni) suggerisce – per i progetti futuri – una riconversione di 
Strada Altessano da via Druento, con aggancio alla ciclabile di corso Garibaldi a Venaria verso Nord, e 
corso Lombardia verso Sud. Considerando la larghezza della carreggiata, superiore al reale transito di 
vetture, potrebbe essere molto utile per raggiungere il comune di Venaria e lo stadio, attraversando il 
quartiere Vallette. 
Anna Biraghi (EcoBorgo Campidoglio) suggerisce di prendere in considerazione anche la realizzazione 
dell’attraversamento ciclabile in largo Quarantelli, connettendo la ciclabile di viale Certosa (Torino) con 
la ciclabile di via Leopardi (Collegno), nei pressi del Campo Volo, esattamente al confine tra i due 
comuni. 
Diego Vezza prende nota per sviluppare tali idee in futuro 
 

Sempre per la SEM, Anna Biraghi suggerisce di proporre un elenco di pedonalizzazioni (da 4 a 6, una 
potrebbe essere piazza Castello e un paio di isolati limitrofi), non per forza davanti alla scuola (come 
avviene per le strade scolastiche Car Free) 
 
 

2. Nuova associazione in Consulta: presentazione  
Diego Vezza ricorda – come precisato nell’articolo 1 del Regolamento - che tutte le associazioni iscritte 
al Registro delle Associazioni del Comune di Torino, che abbiano una coerenza tematica statutaria, 
possono in ogni momento chiedere di far parte della Consulta. 
Durante questa riunione è stata invitata per presentarsi l’associazione Giustizia Climatica, con il fine di 
presentarsi alla Consulta, si lascia quindi la parola ad Andrea John Dejanez (Giustizia Climatica) 
presidente dell’Associazione, il quale spiega gli eventi che hanno organizzato come Fridays For Future, 
prima di fondare un circolo Arci e continuare come associazione a organizzare eventi a favore della 
Lotta Ambientale. 
Diego Vezza chiarisce che la Consulta ha un ruolo prettamente tecnico e in parte politico, essendo un 
organo del consiglio comunale - in quanto siamo chiamati a dare pareri e fare proposte per migliorare la 
ciclabilità - ma non organizza eventi (questi vengono fatti dalle singole associazioni). 
Considerando la bassa età media dei membri di Giustizia Climatica, ritiene positivo il loro interno per 
“ringiovanire” la Consulta, anche in ottica futura di un avvicendamento dei ruoli. 
La Consulta approva all’unanimità l’ingresso di Giustizia Climatica in Consulta, e pertanto dalla 
prossima riunione potranno partecipare come associazione attiva. 
 
 

3. Varie ed eventuali – Velostazione Porta Nuova 
Diego Vezza ricorda che recentemente è uscito un articolo su La Stampa in cui si evidenziava come alla 
Velostazione di Porta Nuova non si riesce più a trovare un posto libero, essendo sempre molto 
utilizzata. 
Questo ci può permettere di uscire con un comunicato come Consulta per evidenziare come le persone 
che - quando è stata inaugurata - la vedevano come un’opera inutile, in realtà si sbagliavano, che in città 
c’è molta richiesta di luoghi sicuri dove lasciare il proprio mezzo, e che il fatto che la Velostazione sia 
sempre piena è segno che c’è bisogno di altre strutture analoghe in città, in particolare dovrebbe 
essercene una (adeguatamente dimensionata) in OGNI stazione treni. 
 
 



3. Varie ed eventuali – Assemblea a Collegno 
Diego Vezza riferisce che martedì 5 settembre si svolgerà a Collegno un’assemblea voluta dal sindaco 
Casciano, aperta a tutti, per confrontarsi sul tema del blocco delle auto euro 5 diesel. 
Il sindaco, che ricordiamo aver agito più volte a favore della ciclabilità e a sostegno di politiche 
ambientali, vorrebbe coinvolgere le associazioni sensibili al tema per stilare delle proposte da sottoporre 
alla regione: bene impedire la circolazione a vetture inquinanti, ma bisogna pensare ad alternative a 
breve termine. 
Elia Silvestro (Legambiente GreenTo) osserva che in Francia viene concesso il trasporto pubblico gratis 
nei giorni in cui viene rilevato il picco d’inquinamento, e negli stessi giorni si abbassa il limite di velocità 
(lo hanno fatto sulla tangenziale, perché non proporlo anche sui grandi viali cittadini?) 
 
 

3. Varie ed eventuali – Mobilità attiva nelle feste dei Partiti 
Renato Bauducco (Pro Natura) osserva che anche le feste dei partiti (come per esempio la festa 
dell’Unità che si svolgerà a settembre) sono dei grandi eventi, e che quindi si potrebbe fare un 
comunicato – come abbiamo già fatto per Salone del Libro e altri eventi – per spingere sull’utilizzo della 
mobilità attiva, da rivolgere a tutti i partiti, per non essere accusati di avere parzialità politica o pertitica 
 
 

La prossima riunione è convocata per Martedì 26 settembre 
 

Non essendoci altro da aggiungere, la riunione termina alle ore 20:00. 
 

Torino, 29/08/2023  
 
Verbalizza  Il Presidente 

SAMUELE BAVUSO  DIEGO VEZZA 

 


